
ATA DA 2ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA 1 

HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS PRETO E 2 
PARAIBUNA DO ANO DE 2020.  3 
 4 

Aos vinte e quatro dias do mês de setembro de 2020, realizou-se  de forma remota na 5 

Plataforma Google Meets, sala https://meet.google.com/ois-qkxu-tsi, a 2ª Reunião 6 

Extraordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e 7 

Paraibuna. Estiveram presentes os seguintes conselheiros, titulares e suplentes: Heitor Soares 8 

Moreira - IGAM; Gilberto Malafaia de Oliveira – EMATER; Débora de Castro Reis – 9 

SEMAD; Gustavo Adélio Lara Ferreira – PCMG; Edcléia Campos Ferreira – PM Santos 10 

Dumont; Emilson de Oliveira Gomes – PM Simão Pereira; Lourenço Brazil de Jesus – PM 11 

Mar de Espanha; Luís Cláudio Santos Pinto – PM Juiz de Fora; Firmino de Abreu Neto – PM 12 

Pedro Teixeira; João Marcos Almeida da Silva – PM Bom Jardim de Minas; Caroline Campos 13 

Teixeira – PETROBRÁS UTJF;  Luiza Cortat – FIEMG; Dênio Drummond Procópio - 14 

CEMIG; Igor Luna – CESAMA; Robson Bonjour Morais – ARCELOR MITTAL; Maurício 15 

Carrara de Araújo Neto – CRBIO 04; Wilson Guilherme Acácio – INSTITUTO ENSINAR 16 

BRASIL, Matheus Machado Cremonese – PREA; Adriano de Amorim Fernandes – GRUPO 17 

BRASIL VERDE; Thiago Radd Lima – SEMGE e Celso Bandeira de Melo Ribeiro – UFJF. 18 

Assuntos em Pauta: 1. ABERTURA PELO PRESIDENTE DO CBH PRETO E 19 

PARAIBUNA – WILSON ACÁCIO. O Presidente do Comitê abriu a Reunião 20 

cumprimentando e agradecendo a presença de todos. 2. APRESENTAÇÃO E 21 

APROVAÇÃO DA PAUTA DA REUNIÃO - EDCLÉIA CAMPOS (VICE-22 

PRESIDENTE).  Dando prosseguimento à reunião, Edcléia fez a leitura da pauta colocando-23 

a em votação na sequência, sendo a mesma aprovada por unanimidade 3. LEITURA DOS 24 

INFORMES DA SECRETARIA – EDCLÉIA CAMPOS: ela informou sobre a nomeação 25 

de três novos conselheiros no comitê. Lourenço Brazil, representante do município de Mar de 26 

Espanha;  Ana Helena Gonçalves Camilotto, representante da EMATER e Caroline Campos 27 

Teixeira, representante da PETROBRÁS UTJF. Edcléia deu as boas-vindas a todos e desejou-28 

lhes sucesso como conselheiros do CBH Preto e Paraibuna. 4. APRECIAÇÃO E 29 

VOTAÇÃO DA ATA DA 1ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CBH PRETO E 30 

PARAIBUNA DE 2020 REALIZADA EM 13/08/2020 - EDCLÉIA CAMPOS.   31 

Dispensada a leitura da ata, tendo em vista o prévio envio da minuta, a mesma foi colocada 32 

em votação, sendo aprovada por dezoito votos. O Conselheiro do Heitor Soares absteve-se de 33 

votar tendo em vista não estar presente à referida reunião. 5. APRESENTAÇÃO DO 34 

SISTEMA INTEGRADO DE GESTÃO DAS ÁGUAS - SIGA – DR.   ANDRÉ LUIS DE 35 

PAULA MARQUES - DIRETOR-PRESIDENTE DA AGEVAP.  Dando sequência à 36 

reunião, o Presidente Wilson convidou o Diretor-Presidente da AGEVAP para apresentar o 37 

Sistema SIGA. Ele agradeceu o convite feito pelo professor Wilson Acácio e também  pela 38 

oportunidade de trazer ao conhecimento do CBH Preto e Paraibuna este importante sistema 39 

de gestão que será utilizado por todos os Contratos de Gestão atendidos pela AGEVAP. André 40 

prestou informações sobre os objetivos do sistema, o escopo do projeto SIGA, os módulos 41 

SIGA-WEB, Balanço Hídrico e Observatório, Sala de Situação. Apresentou também 42 

informações relativas ao cronograma de implantação, investimento a ser realizado pelo CBH 43 

e a interface com outros sistemas, como por exemplo o sistema SEI! do Governo de Minas 44 

https://meet.google.com/ois-qkxu-tsi


Gerais, dentre outras funcionalidades. Após a sua apresentação André se colocou à disposição 45 

do comitê, juntamente com a equipe da AGEVAP, para tirar dúvidas sobre o sistema. Tiradas 46 

as dúvidas, o presidente Wilson agradeceu a participação de André e pelos esclarecimentos 47 

prestados aos membros do CBH e convidados, ao tempo em que reafirmou a importância deste 48 

sistema para a melhoria da funcionalidade e produtividade do CBH Preto e Paraibuna. 6. 49 

APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE APROVA A ADESÃO DO 50 

CBH PRETO E PARAIBUNA AO SISTEMA INTEGRADO DE GESTÃO DAS 51 

ÁGUAS – SIGA (PRESIDENTE WILSON ACÁCIO). Colocada em votação, a deliberação 52 

que trata da adesão do CBH Preto e Paraibuna à ferramenta SIGA foi aprovada por 53 

unanimidade. 7. REFERENDUM DA DELIBERAÇÃO Nº 028/2020 QUE ALTEROU A 54 

COMISSÃO DE ACOMPANHAMENTO DO PROCESSO ELEITORAL DE 55 

ESCOLHA DA NOVA DIRETORIA DO CBH PRETO E PARAIBUNA - 56 

ALEXANDRE CID (AGEVAP). A Vice-presidente Edcléia solicitou ao Especialista 57 

Administrativo da AGEVAP Alexandre Cid que apresentasse esse ponto de pauta. Ele disse 58 

que esta deliberação, ad referendum, foi necessária tendo em vista a substituição da 59 

conselheira Gylwaine Gomes por parte da FIEMG. Gylwaine integrava a Comissão Eleitoral, 60 

cujo processo encontra-se em curso, e, portanto, se fez necessário a substituição dela pela nova 61 

representante indicada pela FIEMG, Tatiane Bonfá, que a partir da publicação da Deliberação 62 

28/2020 passou a integrar a referida Comissão Eleitoral. Colocada em votação a Deliberação 63 

28/2020 foi referendada por unanimidade. 8. APRESENTAÇÃO DO RELATÓRIO DE 64 

ATIVIDADES DESENVOLVIDAS DURANTE O MANDATO DA DIREÇÃO DA 65 

CHAPA “SEGURANÇA HÍDRICA E GOVERNANÇA”  -  PRESIDENTE WILSON 66 

ACÁCIO. Ele iniciou este item da pauta agradecendo a todos os conselheiros e conselheiras  67 

pela confiança depositada pelos membros do comitê a esta atual diretoria cujo mandato se 68 

encerra em trinta de setembro próximo. Antes da apresentação fez questão de agradecer os 69 

membros da diretoria Arthur, Edcléia e Elizabeth que, juntamente com ele, compuseram a 70 

diretoria durante este período. Utilizando de PowerPoint, apresentou aos conselheiros e aos 71 

convidados um relatório das atividades desenvolvidas durante o corrente ano, uma vez que, 72 

anteriormente, como de praxe, a diretoria apresentou na última plenária dos anos anteriores 73 

estes relatórios. Wilson fez questão de destacar que, ponta conta da pandemia do Coronavírus, 74 

muitas das atividades programadas para serem realizadas em 2020 foram bastante 75 

prejudicadas.  Terminada a apresentação, passou-se ao próximo ponto da pauta.   9. 76 

ELEIÇÃO E POSSE DA NOVA DIRETORIA DO CBH PRETO E PARAIBUNA 77 

PARA O MANDATO 2020-2022 (COMISSÃO ELEITORAL). O Conselheiro Heitor 78 

Soares do IGAM abriu este ponto da pauta agradecendo a oportunidade de estar presente e 79 

por poder conduzir este processo eleitoral enquanto representante do IGAM. Ato contínuo ele 80 

prestou os devidos esclarecimentos aos presentes sobre o processo eleitoral de diretoria. Em 81 

seguida passou a palavra para o Especialista Administrativo da AGEVAP, Alexandre Cid, 82 

para realizar e chamada nominal para os conselheiros proferirem seus votos. Realizada a 83 

votação nominal e após o escrutínio, a chapa “Governança Hídrica e Cidadania” foi eleita 84 

por unanimidade, sendo dezenove votos favoráveis, nenhum voto contrário e nenhuma 85 

abstenção. 10. APRESENTAÇÃO DO PLANO DE TRABALHO DA CHAPA 86 

VENCEDORA. O Presidente Wilson Acácio agradeceu novamente em nome da nova 87 

diretoria a confiança depositada por todos para o cumprimento deste novo mandato à frente 88 



do comitê. Agradeceu também à AGEVAP pelo apoio costumeiro ao comitê. Ainda com a 89 

palavra agradeceu também o apoio do CEIVAP e do IGAM.  Acácio também pediu que os 90 

membros da chapa também pudessem se manifestar; nesse sentido fizeram uso da palavra 91 

Edcléia Campos,   Gilberto Malafaia e Igor Luna. Após as falas dos membros da diretoria,  foi  92 

apresentado o Plano de Trabalho da chapa vencedora, conforme os termos contidos no Edital.  93 

11. INFORMES SOBRE O ANDAMENTO DOS TRABALHOS DA CTGRH 94 

REFERENTES A: 11.1 – REVISÃO DOS VALORES DA COBRANÇA PELO USO DA 95 

ÁGUA (LUIZA CORTAT – COORDENADORA DA CTGRH); 11.2 – ESTUDOS 96 

PARA A ELABORAÇÃO DOS CRITÉRIOS COM VISTAS AO APORTE DOS 97 

RECURSOS DO CBH PRETO E PARAIBUNA EM APOIO AOS MUNICÍPIOS 98 

INSERIDOS NA BACIA NAS PRÓXIMAS EDIÇÕES DO PROGRAMA 99 

PROTRATAR DO CEIVAP (LUIZA CORTAT – COORDENADORA DA CTGRH); 100 

11.3 - DEFINIÇÃO DE NORMAS PARA A CONCESSÃO DE OUTORGAS 101 

REQUERIDAS NO ÂMBITO DA BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES 102 

MINEIROS DOS RIOS PRETO E PARAIBUNA. (LUIZA CORTAT – 103 

COORDENADORA DA CTGRH).  A Vice-presidente Edcléia convidou a Coordenadora 104 

da CTGRH, Luiza Cortat, para prestar os esclarecimentos relativos a estes trabalhos que foram 105 

remetidos à CTGRH. Luiza agradeceu ao convite e manifestou sua satisfação em estar 106 

podendo contribuir, juntamente com os outros componentes da CTGRH, no encaminhamento 107 

destas demandas. Luiza disse que a CTGRH já se reuniu para alinhamento e discussão destes 108 

temas. Ressaltou que apesar da realização desta reunião inicial, o colegiado, neste momento, 109 

ainda não possui algo concreto para apresentar nesta oportunidade, e que o grupo estará 110 

convidando outros atores para enriquecer as discussões destes assuntos que estão a cargo da 111 

CTGRH e, por conseguinte, trazer às próximas plenária propostas para os encaminhamentos 112 

elencados nos itens 11.1, 11.2 e 11.3 da pauta. Luiza aproveitou a oportunidade e reforçou 113 

que a CTGRH está conduzindo a discussão de importantes temas relacionados à bacia. E que, 114 

portanto, necessário se faz o engajamento de todos os membros da CTGRH de forma a 115 

possibilitar o efetivo desempenho das funções atribuídas à CTGRH. Dito isto, Luiza ressaltou 116 

a necessidade de participação plena e efetiva de todos os integrantes do colegiado, de forma a 117 

subsidiar a plenária nas votações de assuntos de ordem técnica. Luiza pontuou que, até mesmo 118 

em função das atribuições do dia a dia dos membros da CTGRH, o colegiado ultimamente 119 

tem se reunido com quórum reduzido, o que na opinião da coordenadora não é interessante, 120 

face à relevância dos assuntos submetidos à CTGRH. Na sequência   o Presidente Wilson 121 

propôs como encaminhamento a realização de uma reunião entre a diretoria do comitê e a 122 

coordenação da CTGRH para estudar um processo de recomposição da CTGRH. O 123 

encaminhamento por unanimidade pela plenária. 12. INFORMES SOBRE O PROJETO 124 

DE MOBILIZAÇÃO SOCIAL NOS MUNICÍPIOS INSERIDOS NA BACIA 125 

HIDROGRÁFICA DOS RIOS PRETO E PARAIBUNA (ALEXANDRE CID – 126 

AGEVAP). Alexandre informou que o processo licitatório foi realizado no dia vinte de 127 

agosto, com a participação de três empresas. Disse ainda que houve a interposição de um 128 

recurso por parte de uma das concorrentes, mas que o recurso fora indeferido pela AGEVAP, 129 

e que a partir de agora o processo iria para homologação e, na sequência, assinatura de 130 

contrato, com vistas ao início da execução que, em função da pandemia do COVID-19, ficará 131 

para o ano de 2021. 13. INFORMES SOBRE O EDITAL AGEVAP 008/2020 – 132 



PROGRAMA DE TRATAMENTO DE ÁGUAS RESIDUÁRIAS – PROTRATAR III 133 

(ALEXANDRE CID – AGEVAP). Alexandre informou que os cinco projetos apresentados 134 

pelos municípios inseridos na bacia do Preto e Paraibuna avançaram na etapa atual do 135 

Programa, qual seja a etapa da Análise Técnica de Projetos – ATP. Na sequência informou 136 

que agora o edital entrará na fase de Hierarquização, destacando que nesta edição do 137 

PROTRATAR há boas perspectivas para que  um ou mais  projetos inscritos pelos municípios 138 

inseridos na bacia (Mar de Espanha, Maripá de Minas e Olaria) sejam contempladas. 14. 139 

INFORMES SOBRE A ATUAÇÃO DO CBH PRETO E PARAIBUNA NO QUE SE 140 

REFERE À REPRESA DE CHAPÉU D’UVAS (PRESIDENTE WILSON ACÁCIO).  141 

Ele destacou a realização da reunião ocorrida em dois de setembro, que contou com a 142 

participação de diversos atores, tais como: Ministério Público, SUPRAM-ZM, UFJF, PMMG 143 

– Meio Ambiente e IGAM. Informou ainda que paralelamente à realização dos estudos sobre 144 

os modelos de gestão da represa, que estão sendo conduzidos pelo CBH Preto e Paraibuna, as 145 

autoridades competentes informaram que irão intensificar as ações de fiscalização no sentido 146 

de conter a expansão desordenada que lá ocorre atualmente. Wilson disse também  que tem 147 

boas expectativas para que a Represa de Chapéu D’Uvas possa ser contemplada pelo 148 

Programa Mananciais do CEIVAP, cujo edital será lançado em breve. 15. ASSUNTOS 149 

GERAIS E COMUNICADOS. Como não houve assunto inscrito, passou-se ao próximo item 150 

da pauta. 16. ENCERRAMENTO – PRESIDENTE DO CBH PRETO E PARAIBUNA. 151 

Nada mais a tratar o Presidente Wilson Acácio agradeceu a presença de todos e deu por 152 

encerrada a reunião, informando que a próxima plenária deverá ser realizada em dezembro, 153 

ainda pelo processo remoto por conta da pandemia. 154 

Conselheiros presentes à 2ª Reunião Extraordinária de 2020 – Mandato 2017/2020: 1- 155 

Poder Público Estadual: Heitor Soares Moreira - IGAM; Gilberto Malafaia de Oliveira – 156 

EMATER; Debora de Castro Reis – SEMAD; Gustavo Adélio Lara Ferreira – PCMG; 2 - 157 

Poder Público Municipal: ; Edcléia Campos Ferreira – PM Santos Dumont; Emilson de 158 

Oliveira Gomes – PM Simão Pereira; Lourenço Brazil de Jesus – PM Mar de Espanha; Luís 159 

Cláudio Santos Pinto – PM Juiz de Fora; Firmino de Abreu Neto – PM Pedro Teixeira; João 160 

Marcos Almeida da Silva – PM Bom Jardim de Minas; 3 - Usuários: Caroline Campos 161 

Teixeira – PETROBRÁS UTJF;  Luiza Cortat – FIEMG; Dênio Drummond Procópio 162 

CEMIG; Igor Luna – CESAMA; 4 - Sociedade Civil: Maurício Carrara de Araújo Neto – 163 

CRBIO 04; Wilson Guilherme Acácio – INSTITUTO ENSINAR BRASIL, Matheus 164 

Machado Cremonese – PREA; Adriano de Amorim Fernandes – GRUPO BRASIL VERDE; 165 

Thiago Radd Lima – SEMGE; Celso Bandeira de Melo Ribeiro – UFJF 166 

Convidados: Conforme lista de presença em anexo. 167 

Juiz de Fora/MG, 24 de setembro de 2020. 168 

 169 

 170 

Wilson Guilherme Acácio 171 

Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e 172 

Paraibuna 173 

 174 



 175 

Gilberto Malafaia de Oliveira 176 

Secretário do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e 177 

Paraibuna 178 


